

## Indicador Político

# Las cinco estaciones del fin del del PRI; de Echeverría a *Alito*

Por Carlos Ramírez  
<http://indicadorpolitico.mx>  
[indicadorpolitico@gmail.com](mailto:indicadorpolitico@gmail.com)  
[@carlosramirez](https://www.instagram.com/carlosramirez)  
Canal YouTube:  
<https://t.co/2cCgm1Sjgh>

**M**ientras el presidente nacional priísta Alejandro Moreno Cárdenas *Alito* y el gobernador oaxaqueño saliente Alejandro Murat Hinojosa están **jaloneándose** los restos del partido para apartar desde ahora la candidatura presidencial del 2024 con tendencias de voto menores a 15%, el PRI avanza a dos **derrotas** inevitables: Oaxaca e Hidalgo.

Las dos plazas representaran nuevas **caídas** electorales que significarán la pérdida de posiciones territoriales importantes, aunque la parte fundamental radica en los **mensajes** nada subliminales: los Murat terminan el dominio priísta en Oaxaca y a lo largo de tres y medio años el Murat Jr. **convirtió** a su Gobierno priísta en una sucursal de Morena y el presidente López Obrador.

El caso de **Hidalgo** ilustra los enredos oligárquicos en los que ha caído del PRI: la candidata Carolina Viggiano es esposa de Rubén Moreira, quien, con un par de días de diferencia, le **cedió** a su esposa la Secretaría General del PRI, pero Viggiano **no** llegó Hidalgo como candidata del PRI, sino nominada por el **PAN** como producto de los acuerdos de la alianza opositora.

La tendencia hacia la **derrota** de Viggiano aparece con un contexto de complicaciones políticas: el exgobernador coahuilense Humberto Moreira, hermano de Rubén, denunció al matrimonio Moreira-Viggiano como profesionales del **fraude** electoral; y por si fuera poco, la derrota del PRI-Viggiano-Moreira en Hidalgo perfilaría un **colapso** en

las élites priístas de Coahuila donde votarán por nuevo gobernador el año próximo, en medio de un **desmoronamiento** del poder político priísta en la entidad.

El **hundimiento** del presidente priísta Moreno Cárdenas no es más que la consecuencia de la **acumulación** de contradicciones y abandonos y la ausencia de algún grupo priísta hegemónico: Salinas de Gortari se mueve en la **oscuridad** del poder y Enrique Peña Nieto permanece **exiliado** en España. En este contexto, la participación del PRI en la **alianza** opositora fue tomada por el exgobernador oaxaqueño José Murat Casab, quien operó las maniobras para que *Alito* llegará al PRI con la consigna de preparar la candidatura presidencial de su hijo Alejandro Murat Hinojosa.

Las **pérdidas** casi seguras de las gubernaturas de Hidalgo y Oaxaca y las dificultades para mantener Estado de México y Coahuila dejarían el PRI con **cero** gubernaturas, aunque con varios aspirantes a la candidatura presidencial priísta que ya han **levantado** la mano. El camino ineluctable del PRI hacia su **colapso** final en 2024 ha debido de pasar por cuanto menos **cinco** estaciones políticas de disputa por el poder:

1.- En 1975, el presidente Luis Echeverría **rompió** el ritmo político del partido para imponer como candidato presidencial a José López Portillo, un amigo de la infancia que **carecía** de formación política en el PRI y que a su vez le **entregó** el poder al tecnócrata Miguel de la Madrid Hurtado como principio del **desplazamiento** de los políticos por los economistas.

2.- En 1987 Salinas de Gortari culminó la **captura** del PRI para beneficio de la clase tecnocrática **neoliberal** y provocó la fractura

del partido con la salida de Cuauhtémoc Cárdenas, entregando el aparato partidista en manos de los tecnócratas.

3.- En 1992 Salinas de Gortari y Luis Donald Colosio enterraron al PRI de la Revolución Mexicana y lo **convirtieron** en el partido del neoliberalismo económico.

4.- En 1994 Colosio fue asesinado en medio de una **disputa** por el poder entre los tecnócratas y los políticos y el candidato final fue Ernesto Zedillo, quien **entregó** la presidencia de la República al PAN en el 2000.

5.- En 2018 el presidente Peña Nieto **impuso** como candidato presidencial del PRI al **no-priísta** y dos veces exsecretario del gabinete panista de Felipe Calderón, José Antonio Meade Kuribreña, y el resultado electoral colocó al PRI en el **tercer** lugar partidista del que no ha salido hasta la fecha. El tránsito político del PRI lo ha colocado hoy como un aliado electoral **menor** de su enemigo histórico (el PAN) y del **brazo** del PRD que nació de la ruptura progresistas-neoliberales en 1988. el **significado** ideológico de la secretaria general del PRI como candidata del PAN a la gubernatura de Hidalgo **resume** en pocas palabras el fin histórico del PRI. Los **audios** con afirmaciones estriden-



tes del actual presidente nacional del PRI son una mera **anécdota** picaresca del viejo PRI, porque el deterioro interno real del partido es producto de la **acumulación** de conflictos desde en 1975 en que el PRI terminó su ciclo como partido político y quedó en una mera **oficina** al servicio de un puñado de políticos sin sentido político.

**Política para dummies:** la política es la tumba de la política.

*El contenido de esta columna es responsabilidad exclusiva del columnista y no del periódico que la publica.*



**Carlos Salinas de Gortari.**





**La sede nacional del PRI.**



## DUDA RAZONABLE

CARLOS  
PUIG

@puigcarlos

La oposición y  
el infierno de los  
encuestadores

Mucho se discute y se disputa alrededor de los precandidatos de Morena para quedarse con la candidatura presidencial. Las *corcholatas* del Presidente tienen su nombre todos los días en medios de comunicación, columnas de opinión y encuestas.

Ellos están desatados hablando de eso todo el tiempo y participando en cuanto mitin morenista encuentran.

Va. Así las cosas en este largo y desgastante proceso de sucesión del partido mayoritario.

Si como también se ha dicho mucho la oposición parece estar dormida frente al embate mercadológico del morenismo, algo así parece suceder con sus candidatos. Tan es así que los encuestadores ya no saben a quién poner en sus cuestionarios para competir con las *corcholatas*.

Tan es así que el frecuente líder en las encuestas de parte de la oposición es un alcalde que nadie conoce en el resto del país y que, seamos honestos, está donde está en los sondeos porque tiene el nombre de su padre, Luis Donaldo Colosio, asesinado hace 28 años en Tijuana.

Soy de los que creen que las encuestas con tanta anticipación a una elección valen poco más que una foto del momento, sin muchas consecuencias, y que seguramente será muy diferente en el verano de 2024. Creo que hoy importan más por el esfuerzo que tienen que hacer los encuestadores para inventarse nombres dentro de la oposi-

ción y poner en sus preguntas. Define la pobreza de los candidatos que aparecen.

Veamos: Generalmente aparece Ricardo Anaya, perseguido por la fiscalía de Gertz sin prueba alguna y viviendo en el extranjero, pero perseguido.

Margarita Zavala, quien en 2018 se bajó de la contienda porque los números no le daban. Enrique de la Madrid, pues supongo que porque él dijo —como todo niño mexicano— que algún día quería ser presidente de México. Samuel García, que desde el caso Debanhi ya ni en redes aparece. Enrique Alfaro, más interesado en pelearse con la UdeG que voltear al país... y Luis

Donaldo Colosio, del que nadie sabía nada hasta hace unos quince minutos y ni sabemos si le interesa algo más, ni si da para eso.

El principal debate sobre posibles candidatos de la oposición es si Ebrard o Monreal serán candidatos de MC. El chiste se cuenta solo.

Ánimo, amigos encuestadores, el camino es largo, al menos ya no tienen que poner a *Alito*. ■

El principal debate es si  
Ebrard o Monreal serán  
candidatos de MC



— A —  
**FUEGO LENTO**



ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO

#OPINIÓN

A un año y medio de las elecciones, existen una larga lista de aspirantes, esperanzas y preocupaciones por la elección de jefe de Gobierno

RUTA 2024:  
ESPONTÁNEOS,  
ENCARTADOS  
Y DESCARTADOS,  
EN LA CDMX



En diversas esferas de la 4T reconocen que el destape adelantado de *corcholatas*, de cara a 2024, no ha sido bueno para el gobierno, porque *metió mucho ruido* y distrae de sus ocupaciones a los protagonistas de esta historia.

Pero en el caso de la CDMX, es inevitable no hablar de las mujeres y los hombres que aspiran y *suspiran* por la Jefatura de Gobierno. A diferencia de la sucesión presidencial, acá nadie ha dado señales de por dónde viene la cosa en Morena.

La misma **Claudia Sheinbaum** se ha resistido a soltar nombres. “Claro que tengo mi *corazoncito*, pero no lo voy a decir”, comentó en plática informal, durante una visita a las instalaciones de **El Heraldo de México**. Lo que no puede declarar la jefa de Gobierno, lo dice la *vox pópuli*, *radio pasillo* y las encuestas. En Morena tienen en *la mira* a **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana; y a la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada.

También al jefe de la Policía de la CDMX, **Omar García Harfuch**; **Mario Delgado**, dirigente de Morena; y a **Martí Batres**, secretario de Gobierno. Hasta el momento no se ha dicho la última palabra. Todos tienen posibilidades; no obstante, unos más que otros, cuentan con mayor reconocimiento de la ciudadanía, como **García Harfuch** y **Rosa Icela**.

En el caso de la oposición (PRI, PAN y PRD) dan por hecho que el candidato saldrá del blanquiazul. Antes, se prevé una seria discusión, porque el tricolor tiene un fuerte aspirante en **Adrián Rubalcava**, alcalde de Cuajimalpa.

Los panistas (el grupo que domina en la CDMX) tiene a sus

prospectos: **Santiago Taboada**, alcalde de Benito Juárez, y a **Jorge Romero**, coordinador de sus diputados federales. Los dos con posibilidades de ganar entre la militancia.

Pero hay encuestas que también colocan como aspirantes a la alcaldesa de Álvaro Obregón, **Lía Limón**; a la senadora Xóchilt Gálvez y a la no panista **Margarita Zavala**.

Lo que se prevé es que no será un *día de campo* la elección del abanderado, pues más que nunca, PAN, junto con PRI y PRD, tienen posibilidades reales de ganar la capital.

Dominan la mitad de las alcaldías y eso lo saben en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, en donde hay *facos*

*amarillos* porque ven una elección difícil para Morena.

Y tanto en el partido guinda como en la oposición, el triunfo o la derrota dependerá, más que nunca, de la elección de su candidato. En este momento el margen de diferencia es menor. Y podríamos decir que, a un año y medio de la elección, hay un empate técnico, nada para nadie y muchos *tiradores*.

\*\*\*

**DE ALITO A VANDALITO.** Se terminó el *sueño guajiro* de **Vandalito Moreno**, perdón, **Alito Moreno**, el indefendible dirigente del PRI que aspiraba a la candidatura presidencial de 2024. Hace unos días, dirigentes sindicales tenían previsto denunciar a quien resultara responsable de los

ataques contra del campechano. Pero llegaron a la conclusión de que, como el pez, por su



propia boca murió con todas las barbaridades que ha dicho en audios filtrados por **Layda Sansores**.

Más allá de la forma en la que se obtuvieron las grabaciones, les queda claro que la 4T *no puede ver ni en pintura* al pendenciero y silvestre líder priista. Creen que por algo el gobierno lo tiene en la mira, y pronto se sabrá.

De hecho, buscaron al gobernador del Edomex, **Alfredo del Mazo**, para pedirle que *tomara las riendas* del PRI.

Lo ven como el *último de los mohicanos*. Pero el mexicano no les dio esperanzas, así que *Vandalita* (como identifican priistas a Moreno) seguirá haciendo de las suyas.

Eso sí, sin el apoyo de importantes sectores sindicales, campesinos, organizaciones sociales y, sobre todo, de los cuatro gobernadores que le quedan al PRI. Se quedó solo.

\*\*\*

**Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:** *"La gente con la mente más corta casi siempre es la que tiene la cola más larga"*.

[ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM](mailto:ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM) / [@ALFREDOLEZ](https://twitter.com/ALFREDOLEZ)

**Hoy, más que nunca, PAN, PRI y PRD tienen posibilidades de ganar la capital**



# Llevan senadores a OEA alerta de 'narcoelección'

JOSÉ DÍAZ BRISEÑO  
CORRESPONSAL

WASHINGTON.- Las elecciones para Gobernador en seis estados de México el próximo 5 de junio están en riesgo ante la influencia de las organizaciones criminales y por la indebida intervención del Gobierno federal en ellas, denunciaron senadores de Oposición en la Organización de Estados Americanos (OEA).

Luego de una reunión con su Secretario General, Luis Almagro, el grupo de senadores opositores aseguraron haber visitado la OEA para lanzar una advertencia sobre un fenómeno que ya se vivió en las elecciones federales de 2021, dado que pone en vilo la naturaleza de la democracia en México.

"Venimos a Washington, a la OEA a prender las señales de alerta de lo que está pasando en México. Vemos con preocupación una muy peligrosa intervención del narco en la urna. Eso puede cambiar el sentido de la democracia mexicana", dijo el senador independiente Emilio Álvarez Icaza tras la reunión.

Tal como hicieron en septiembre pasado los partidos de la Alianza Va por México, el grupo de senadores que visitó Washington sostuvo otras reuniones de carácter privado sobre lo que ocurre en los próximos procesos electorales en Oaxaca, Quintana Roo, Tamaulipas, Hidalgo, Durango y Aguascalientes.

"Esto será parte de una estrategia para comunicar a los organismos internacionales lo que está pasando en México. Queremos que en los distintos circuitos donde México participa se conozca y se sepa que hay una democracia en riesgo", añadió Álvarez

Icaza sobre sus reuniones en esta ciudad.

Ante el alto número récord de políticos asesinados durante el proceso electoral federal de 2021, diversos actores internacionales -incluyendo la comunidad de agencias de inteligencia de EU- alertaron de la influencia que los grupos criminales tienen para designar candidatos a puestos de elección en México.

"Venimos a advertir dos cosas esenciales: Primero, estamos a unos días de una elección donde lastimosa y preocupantemente los cárteles están metidos, están tomando decisiones, están teniendo injerencia y eso no puede ser posible porque eso dinamita la democracia", dijo la senadora panista Kenia López Rabadán.

"Y segundo, pues que hay una militarización terrible. Lo que está pasando en Tamaulipas del despliegue de la Guardia es terrible porque claramente hay una inhibición del voto y claramente el Gobierno federal está teniendo injerencia en un proceso que además es un proceso claramente local", dijo López Rabadán.



Los senadores Antonio García Cornejo, Kenia López Rabadán y Emilio Álvarez Icaza, se reunieron ayer en la oficina del Secretario General de la OEA, Luis Almagro, en Washington.

Especial



## Corcholatas “no son nadie sin AMLO”, señala Mier

Los aspirantes de Morena a la candidatura presidencial en 2024 “no son nada ni nadie sin el partido y sin el presidente Andrés Manuel López Obrador”, advirtió el líder morenista en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier.

“Hay que decirlo claramente: en el caso de Morena, el carisma, la narrativa, la propuesta, su perseverancia, su constancia, su liderazgo (del Presidente) es fundamental”, remarcó.

Lo anterior –precisó–, a pesar de que “los precandidatos de nosotros son consistentes, son sólidos. A nuestras *corcholatas* cualquiera las quisiera tener, con sus niveles de identificación, de nombre propio, tanto Claudia Sheinbaum, como Marcelo Ebrard, como Adán Augusto López, como Ricardo Monreal”.

En entrevista en el Palacio Legislativo de San Lázaro, Mier Velasco resaltó que “son personajes que tienen una trayectoria y conocimiento pleno, experiencia y, además, tienen el fuerte respaldo de Morena y el liderazgo, sin lugar a dudas, del presidente López Obrador”.

Sin embargo, sostuvo que “nadie es nada sin su partido. Nadie es nada sin Morena”, y el partido “es producto del genio político del presidente López Obrador”.

Explicó que “Morena es un partido que está en el ánimo de la gente, es una emoción social, fue producto y nació desde abajo; no es un partido gerencial, no nació desde un escritorio ni tampoco fue la propuesta de una persona, fue producto de la organización del pueblo, y eso se debió, sin lugar a dudas, al genio político del presidente López Obrador”, comentó.

Puso también el ejemplo del alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas: “A él no lo conocen; conocen y votarían por Luis Donaldo Colosio Murrieta”.

**Víctor Chávez**



**POSTURA.** Ignacio Mier (centro), líder de Morena en San Lázaro, ayer.

